

**Zeitschrift:** Regio Basiliensis : Basler Zeitschrift für Geographie

**Herausgeber:** Geographisch-Ethnologische Gesellschaft Basel ; Geographisches Institut der Universität Basel

**Band:** 57 (2016)

**Heft:** 1-2

**Vorwort:** (Kurz-) Exkursionen in der Regio Basiliensis

**Autor:** Wüthrich, Christoph / Stucki, Oliver / Gonzalez, Ramon

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 15.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## (Kurz-)Exkursionen in der Regio Basiliensis

*Unsere Region am südlichen Oberrhein ist mit vielen landschaftlichen und kulturellen Besonderheiten ausgestattet. Daher erstaunt es nicht, dass es hier eine ganze Reihe von Exkursionsführern mit unterschiedlichen thematischen Schwerpunkten gibt. Gleichzeitig ist dieses Gebiet aber auch einem raschen strukturellen Umbau unterworfen. Daher müssen viele Exkursionen, die vor zehn oder gar 20 Jahren entworfen wurden, heute völlig neu überarbeitet werden, um den veränderten Umständen gerecht zu werden. Die vorliegende Ausgabe der Regio Basiliensis liefert dazu spannende Themen und aktuelles Material.*

*Im Einleitungsartikel dieser Doppelausgabe der REGIO BASILIENSIS geht Christoph Wüthrich der Lehrmethode “Kurzexkursion” auf den Grund. Vor- und Nachteile wie auch Potenziale zum häufigeren Einsatz von regionalen Kurzexkursionen werden erläutert. Die folgenden Artikel dieser Doppelausgabe sind als Kurzexkursionen für Studierende oder Gymnasiasten in der Region entworfen worden: Dieter Opferkuch stellt mit seinem Rundgang durch das Basler Dreispielt-Areal die momentan interessanteste und tiefgreifendste Industrieflächenumnutzung Basels vor. Rudolf Michna präsentiert einen Stadtrundgang in Mulhouse, welcher den Fokus ebenfalls auf die Umnutzungen in dieser einst stark von der Textilindustrie geprägten elsässischen Stadt richtet. Ernst-Jürgen Schröder hat einen Stadtrundgang für Freiburg im Breisgau zusammengestellt, welcher den Anzeichen für eine “Boomtown Freiburg” folgt und dabei die aktuellen Planungsideen sichtbar werden lässt. Schliesslich finden sich in dieser Doppelausgabe auch mehrere thematische Spezialexkursionen, welche sich besonders als regionale Kurzexkursionen eignen: Es beginnt mit dem Besuch des Rheins beim Isteiner Klotz, wo Wolfgang Fister Begegnungen mit der dort hervorragend studierbaren Landschaftsgeschichte des Oberrheingebiets zusammengestellt hat. Zum Thema Geomorphologie in der Stadt führt uns Matthias Hunziker durch die Grossbasler Altstadt, wobei er auch den anthropogenen Formenschatz mit einbezieht. Zum Thema Armut in Basel präsentiert uns Claudia Saalfrank ihre mehrfach bewährte Exkursion mit dem Besuch mehrerer Einrichtungen für die Menschen am Rande der Gesellschaft. Schliesslich liefert sie zusammen mit Thomas Vogel auch den letzten Artikel dieser Doppelausgabe, in welchem sie die grenzüberschreitende Zusammenarbeit mit den zugehörigen Institutionen auf einem grösseren Rundgang im Bereich des Dreiländerecks vorstellt – eine Exkursion übrigens, die auch gut mit dem Fahrrad geplant und durchgeführt werden kann.*

*Die vorliegende Ausgabe der REGIO BASILIENSIS liefert Ihnen viele Fakten über unsere Region, dazu aktuelle Materialien und Ideen für hochspannende Kurzexkursionen. Wie erst wenige Sondernummern vorher, erscheint diese Doppelausgabe der REGIO BASILIENSIS in Farbe, um Ihnen – liebe Leserin und lieber Leser – den Entscheid der einen oder anderen Route zusammen mit dem Heft zu folgen, zu erleichtern. Wir wünschen Ihnen viel Anregendes bei der Lektüre und viele neue Erfahrungen beim eigenen Besuch der Exkursionsorte.*

*Christoph Wüthrich, Oliver Stucki und Ramon Gonzalez*